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РЕГИОН
23 октября состоится 

"прямая линия" читателей 
газеты "Университет и 
регион"с прокурором 
Тюменской области 
Эрнестом Абдулови
чем Валеевым. Свои 
вопросы вы можете за
дать прокурору с 14 до 
16 часов, позвонив в ре
дакцию по телефону: 
46-23-28.

Можно позвонить в 
любой день после выхода 
этого номера газеты, мы

запишем ваши вопросы, и Э. Валеев на них обязательно ответит. 
Итак, звоните 23 октября с 14 до 16 часов.

ОКТЯБРЯ 2003 
И ПРАЗДНИК 
ЗДОРОВЬЯ

НА УЛИЦАХ 
ОБЛАСТНОГО

ЦЕНТРА
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РУССКОЕ ПРАВОСЛАВИЕ:
ОТ РАСКОЛОВ К ЕДИНЕНИЮВо время своего последнего визита в США В.Путин , помимо встреч с руководителями многих стран мира, переговоров с американским президентом и выступления в ООН, провел обмен мнениями, письмами и дарами с иерархами Русской православной церкви. Конкретное содержание беседы (кстати, уже третьей за последние годы) с митрополитом и епископами, не признающими юрисдикцию Московского Патриархата (РПЦ) осталось за пределами официальных сообщений, хотя, как известно, речь шла об объединении РПЦЗ и РПЦ.Судьбы православной церкви в России XX в. были непростые (как, впрочем, и любой другой религиозной организации). В последние десятилетия царизма РПЦ, продолжая оставаться приводным ремнем политики самодержавия, порождала в своих недрах священников и мирян, говоривших о необходимости реформы церкви и ее освобождения от государственных и охранительных функций. Эпизодически на сторонников изменений, проведения Церковного собора и восстановления поста Патриарха (главой РПЦ был сам император, а ее деятельностью руководил гражданский чиновник Священного синода) обрушивались разнообразные репрессии, довольно мягкие фактически, но от этого не менее болезненные для людей, душой болевших за православие. Февральская революция 1917 г., свергнув царскую тиранию, создала условия для проведения Собора 1917 - 1918 гг., восстановившего Патриаршество. Однако дальнейшее развитие революционных событий, приведшее к гражданской войне, вновь ввергло РПЦ в пучину политических страстей. Разлом на красных и белых прошел и по мирянам, и по священничеству. Однако вскоре вульгарно-атеистические настроения части населения Советской России и целенаправленно атеистическая политика коммунистического правительства поставили значительную часть духовенства и многочисленных мирян в оппозицию новому режиму. Начались массовые репрессии против верующих и их пастырей. Неоднократно арестам подвергались и Патриархи Тихон и Сергий. Политика советских властей, продолжавшееся обновленческое движение в РПЦ и наличие за пределами СССР сотен тысяч православных людей, священников и иерархов привели к оформлению множества структур, определявших себя как Русская православная церковь.Русская зарубежная православная церковь ведет свое начало с 1920 г., когда, опираясь на распоряжение № 362 Патриарха Тихона: "В случае, если епархия окажется вне всякой связи с Высшим церковным управлением, епархиальный архиерей входит в сношение с архиереями соседних епархий на предмет организации высшей инстанции церковной власти", иерархи, оказавшиеся с отступившей из России белой армией, провели в Константинополе Собор, организовали Высшее церковное управление за границей и избрали митрополита (позже это решение поддержали епископы РПЦ в Финляндии, Латвии, Маньчжурии, Китае, Японии и Северной Америке). В 1922 г. Патриарх Тихон запретил данную структуру и она была распущена на заграничном соборе в Югославии. Однако образованный там же Архиерейский Синод заграничной церкви не встретил противодействия со стороны Тихона, и последний получал от заграничного Синода отчеты о деятельности.Трагические события конца 1920-х гг., связанные со смертью Патриарха Тихона, арестом Местоблюстителя Патриаршего Престола митрополита Петра (расстрелян в 1937 г.), возведением в сан патриарха заместителя Местоблюстителя Сергия привели к разрыву организационной связи Церквей за границей и в СССР. После того, как митрополит Сергий потребовал от церковных иерархов не только лояльности к Советской власти (заявления о лояльности к совет

скому правительству делал и Патриарх Тихон), но и письменного подтверждения этого, большая часть заграничных епископов и отдельные епископы в СССР порвали с Московским патриархатом. Заграничный Синод в 1927 г. заявил о невозможности поддерживать административные сношения с Московским патриархатом, который помогает "порабощению Матери-Церкви безбожной властью коммунистов, стремящихся к разрушению Церкви". В 1928 г. Московская Патриархия упразднила Заграничный Собор и Синод, но это уже не могло изменить положения, когда часть православных за границей (РПЦЗ) и внутри страны (т.н. "катакомбная Церковь") создали свои церковные структуры и считали себя истинной Русской православной церковью, а Московскую Патриархию - порабощенной или даже безблаго- датной церковной организацией. В то же время РПЦ, возглавляемая патриархом Сергием, полагала свою деятельность спасением русского православия и душ верующих христиан в условиях, навязанных внешними обстоятельствами.Существование РПЦЗ не было безоблачным. Она переживала все перипетии эмигрантского существования, делала сложный моральный выбор в период Второй мировой войны, активно участвовала в судьбе тех православных христиан, кто после 1945 г. по разным причинам боялся вернуться в Советский Союз. Постигли зарубежное русское православие и организационные расколы. Православные приходы в Северной Америке (США и Канада) в 1920 - 1940 гг. постоянно метались меж юрисдикцией РПЦЗ и Московского Патриархата. Вследствие организационных проблем и увеличения числа прихожан и епископов американского происхождения в североамериканских приходах постепенно укореняется в качестве богослужебного английский язык и крепнет идея церковной независимости (автокефалии). Первые попытки введения самоуправления Американской православной церкви (АПЦ) были предприняты в 1924 и 1927 гг. Некоторое время после 1946 г. православные приходы Северной Америки, объединенные в Американскую православную церковь, находились в состоянии автокефалии, не признанной ни одной поместной церковью, и лишь много позже сложившееся положение дел, по указанию советского правительства, признала РПЦ Московского Патриархата. Таким образом, в США и Канаде сложилась ситуация, когда одни православные приходы являются частью АПЦ, другие РПЦЗ, третьи - РПЦ МП.В Европе также возникла ситуация, когда иерархи и прихожане Западно-Европейской епархии, то сближаясь с МП, то возвращаясь в лоно РПЦЗ, постепенно замыкались в организационно самостоятельную структуру. В конечном итоге на территориях Франции, Бельгии, Голландии, Скандинавии, Норвегии и Италии оформилась православная структура для приходов русской традиции, подчиненная Константинопольскому Вселенскому Патриарху (Экзархат). В итоге американская ситуация с тремя русско-православными структурами была воспроизведена и в Европе.В Советском Союзе, а позже и в России, параллельно существовали Московская Патриархия и нелегально действующие приходы Катакомбной Церкви. Последняя считала себя преемницей, наравне с РПЦЗ, истинной Русской православной церкви, потерявшей легальные возможности для распространения истинного христианства после Патриарха Тихона и митрополита Петра. Действуя в условиях подполья, находясь под непрестанными ударами КГБ, Катакомбная церковь теряла своих священнослужителей, а самое главное - иерархов. Поэтому с 1970-х гг. часть священников и десятки приходов катакомбников в СССР переходят под юрисдикцию РПЦЗ. К началу 1990-х гг. катакомбная церковь преобразовалась в 

Российскую православную свободную церковь, организационно слитую с РПЦЗ. В период перестройки и в постсоветское время приходы РПЦЗ пополнялись националистически и монархически настроенными верующими, а также теми, кто по разным причинам (иногда не религиозного и не идеологического характера) разочаровался в деятельности Московского Патриархата.Вступление на Патриарший престол Алексия II, антикоммунизм в официальной идеологии правящей российской элиты и создание свободных условий для вероисповедания в России явились предпосылками процесса конфронтационное - ти между РПЦЗ и РПЦ МП. Патриарх не раз обращался к иерархам РПЦЗ с предложениями о начале контактов, необходимых для преодоления раскола. Внутри РПЦЗ все громче слышались голоса, что падение коммунистического режима является вполне достаточным основанием для сближения с Московским Патриархатом. В то же время были и те. кто продолжал утверждать, что политическое "сергианское", услужливо- прогосударственное лицо московской иерархии не изменилось. Кардинальное изменение ситуации произошло в 2000 г. Архиерейский собор РПЦ принял "Социальную концепцию", где было провозглашено право Церкви сопротивляться всеми средствами антихристианским действиям светских властей. Были канонизированы семья Николая II, многие другие жертвы коммунистического режима, в том числе и стоявший у истоков РПЦЗ митропо.игг Антоний. Прошедший несколько позже Архиерейский собор РПЦЗ продемонстрировал укрепление позиций "интегристов" среди зарубежников. Вскоре высшие иерархи РПЦЗ устранили от власти митрополита Виталия и новым главой РПЦЗ стал митрополит Лавр, сторонник сближения с РПЦ МП. В 2001 г. руководство РПЦ и РПЦЗ обнародовало документы, в которых впервые за много десятилетий, с одной стороны, были одобрены действия иерархов РПЦ, а с другой, были опущены уничижительные эпитеты в адрес РПЦЗ. В результате этого потепления стало возможным сформировать совместную комиссию РПЦЗ - РПЦ по вопросам сближения. Более того, продолжались не только официальные и неофициальные встречи церковных иерархов, но и В.Путин в своих заграничных поездках дважды встречался с различными руководителями РПЦЗ.Видимо, можно утверждать, что большинство иерархов РПЦ является сторонниками объединения с РПЦЗ, видя в этом возможность усиления роли Московского Патриархата и в мировом христианском сообществе, и за пределами канонической территории РПЦ, и в глазах руководства России. В то же время, наблюдатели высказывают мнение, что возможного слияния церквей опасаются так называемые церковные "либералы", предполагая в этом случае усиление внутри РПЦ фундаменталистских, монархических и националистических настроений.Подобная настороженность получает свое подтверждение и ситуацией, складывающейся в РПЦЗ. В последние три года эта церковная организация переживает раскол. Формально это связанно с действиями промосковской партии зарубежников по смещению и принудительному психиатрическому освидетельствованию 90-летнего митрополита Виталия. Престарелый и психически здоровый (по заключению врачей) иерарх РПЦЗ, всегда отличавшийся крайними негативными взглядами в отношении РПЦ, стал знаменем церковной "консервативной партии". К свергнутому митрополиту примкнули десяток клириков в Канаде и Франции, два епископа и большинство священников в России. Они считают, что Архиерейский собор, отрешивший Виталия от власти, является "разбойничьим", и высказывают несогласие с курсом на сближение с "лже-

церковью - Московской Патриархией и евхаристическое общение с экуменистами". Сторонники "непримиримых" не раз подчеркивали, что "Московская Патриархия есть созданное Советской властью .\ишь в 1920 - 1930 гг. неканоническое образование", которое является по своей природе "безблагодатным", то есть через него нельзя получить спасения души. Продолжаются обвинения в экуменизме (движение за вероисповедальное единство христианских церквей), торговле спиртным, сигаретами, нефтью, алмазами, насильственном захвате храмов по всему'миру. Высказываются сомнения в том, что иерархи РПЦ свободны от контроля российских спецслужб, а "Социальная концепция" выработана автономно, без участия ФСБ и других госструктур.Оппоненты "консерваторов" внутри РПЦЗ соглашаются с отдельными обвинениями в адрес РПЦ МП. В частности, до сих пор вспоминают захваты православных храмов в Хевроне. Иерихоре (Палестина), которые были проведены с применением грубой физической силы московскими священниками и полицией главы Палестинской автономии Ясира Арафата. Высказываются и несогласие с экуменистической деятельностью Московского патриархата (отметим. что она встречает серьезное сопротивление и внутри самой РПЦ). В других же случаях сторонники объединения стараются указать позитивные тенденции "очищения Московской Патриархии от наследия советского времени". Подчеркивается, что канонизация царской семьи и "Социальная концепция РПЦ" по существу перечеркивают "Декларацию" митрополита Сергия 1927 г. Отвергаются "домыслы консерваторов" о "безблагодатности" Московского Патриархата. Отметим, однако, и то. что даже благожелательно настроенные деятели РПЦЗ все же говорят лишь о медленном выздоровлении Москвы от ересей сегианства и экуменизма и избегают именовать Московскую Патриархию Церковью. Подобная двойственность обижает представителей РПЦ. которые предлагают более внимательно своим оппонентам знакомиться с документами и делами Церкви. Дезавуировать нападки зарубежников пытаются и противопоставлением расколов РПЦЗ и единства РПЦ. где "миллионы верующих даже и не думают противопоставлять себя своим епископам, священникам, Патриарху. Наоборот, они 

в огромном бо.хьшинстве относятся к Священноначалию с уважением и любовью".Непростая ситуация складывается для РПЦ и в Европе. Обращение А\ек- сия II создать в этой части континента Митрополичий округ не встретило поддержки священников и мирян Экзархата константинопольского Патриархата для церквей русской традиции. Аргументами против стали обвинения Московской Патриархии в нежелании жить по решениям Всероссийского собора 1917 - 1918 гг. (именно на нем базируется церковная жизнь этой части православных Западной Европы), в ритаризме и подавлении церковной боды внутри Церкви в России, в попытках захватить имущество Экзархата, в нежелании воспринять в качестве православного православно-философское наследие мыслителей русского зарубежья и Свято-Сергиевского института в Париже. Отмечая положительные тенденции в очищении РПЦ от националистических веяний XX в., православные христиане Европы сетуют на закостенелость этой Церкви в "русском фольклоре" и нежелании полного отрешения от этнофилитизма, недолжного отождествления национальной и церковной общности, осужденного еще в 1872 г. Константинопо.хьским Церковным собором. В целом эта группа православных. значительная часть которых не является русскими по происхождению, предпочитают говорить не о создании новой церковной структуры РПЦ в Европе, а о провозглашении Поместной Православной церкви в Европе (то есть равной РПЦ и другим автокефальным Церквям).Такова в общих чертах ситуация вокруг усилий РПЦ МП преодолеть раскол, возникший в 1920-х гг. Видимо, не будет преувеличением утверждать, что даже несмотря на вмешательство Путина, собрать Церкви русской православной традиции под одно крыло (этакая церковная вертикаль) не удастся. Вновь, как это было уже ранее, произойдут новые раскахы и одни группы сольются с Московским Патриархатом, а другие продолжат свой путь исповедания православия.
Игорь Бобров
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Российский бюджет - 2004
Одновременно с принятием Российской Госдумой в первом чтении проекта федерального бюджета на 2004 г. в экономической прессе широко обсуждаются связанные с бюджетом документы: пра- внтельственный прогноз социально-экономического развития до 2006 г., программа заимствований на 2004 г. и основные направления единой государственной денежно-кредитной политики на 2004 г..Как и характерно для предвыборного периода, тон всех экономических документов носит умиротворяюще-оптимистичный характер. Нет никого (среди политиков, известных экономистов), кто бы серьезно к(нггиковал бюджетную структуру или макроэкономические прогнозы, на которых построен федеральный бюджет. Экономическая мысль впала в анабиоз.Несколько слов об основных экономических и бюджетных параметрах. Согласно предлагаемому проекту федерального бюджета, доходы бюджета предусматриваются в размере 2 триллионов 742 млрд, рублей (17,9% валового продукта), расходы - 2 триллиона 659 млрд, рублей (17,4% валового продукта), а бюджетный профицит следующего года составит 83,4 млрд, рублей (0.5% валового продукта) и станет добавкой к финансовому резерву.По оптимистическому прогнозу, в щ^р4 г. валовый продукт достигнет 15,3 4р\н. руб. и составит 105,2% к уровню текущего года, величина промышленного производства в 2004 г. составит 9,41 трлн, руб..Среднегодовой курс рубля к американскому доллару в 2004 г. предполагается правительством в 31,3-31,7 руб. за доллар.Несмотря на то, что в первом полугодии 2003 г. (как и во все предыдущие годы) рост цен не укладывался в бюджетные рамки, предполагается, что в 2004 г. инфляция снизится до уровня 8-10%. Максимальный рост тарифов на электроэнергию в 2004 г. предполагается в размере до 13%. В целом удорожание продукции естественных монополий в следующем году не должно превысить 1/3 уровня инфляции.При этом правительственные прогнозы допускают временный подъем инфляции в 2004 - 2006 гг. за счет роста цен на импортную составляющую потреби

И.Янова, 
, фото автора.

тельской корзины и в связи с вынужденным временным приоритетом бюджетной политики по сравнению с денежно-кредитной.Как это ни парадоксально, важнейшим фактором инфляции останутся цены на нефть. Дело в том, что изменение средней цены нефти на 1 доллар меняет годовые темпы инфляции в России на 0,3%. Например, если средняя цена одного барреля нефти сорта Urals составит по итогам 2003 г. 27 долларов (как это было в течение первых семи месяцев), то инфляция выйдет на уровень 13,3%, а при 17-тн долларах за баррель инфляция составила бы 10,3%.Главной особенностью нового бюджета станут значительные добавки силовым ведомствам (под лозунгом "идет борьба с терроризмом"). При этом на реформу армии в главном финансовом документе страны предусматривается в два раза меньше средств, чем в 2003 г. Врачам и учителям также уделено особое внимание: их заработная плата возрастет на 20%.В результате депутатского лоббирования в бюджете увеличены ассигнования на космическую программу, "Электронную Россию" и федеральную адресную программу (+2 млрд, рублей на космос и + 4 млрд, рублей на федеральные целевые программы). В ходе первого чтения проекта федера.\ьного бюджета были также приняты депутатские предложения об увеличении финансирования строите.\ьства жилья для молодежи в 12 раз и военных на 1 млрд, рублей, сноса ветхого жилья в 2 раза. Впервые бюджетом будет финансироваться отдых студентов, на эти цели было выделено 400 млн. рублей.Кроме того, среди приоритетных статей оказалось сельское хозяйство, его финансирование увеличено на 1 млрд, рублей. Указанные средства должны быть направлены, главным образом, на программу страхования на селе и программу лизинга сельскохозяйственной техники.В качестве основного источника для покрытия указанных дополнительных расходов правительство попью на увеличение изъятия прибыли Центрального банка (отчисления увеличены с 50 до 80%).Естественное несогласие руководства Банка России с повышенным изъятием

В Тюмени при огромном стечении народа открыт после реставрации зал областной филармонии. Вручая символический ключ директору М.Бирману, губернатор Тюменской области С.Собянин сказал, что это один из лучших залов в России и стоил он нашей казне 250 миллионов. Символично, что первый концерт здесь слушали в День пожилых людей представители старшего поколения тюменцев.Афиша нового концертного зала расписана на месяцы вперед, так что зрители получат музыку на все вкусы. 

прибыли связано с тем, что российский Центробанк недокапитализирован, а из получаемой прибыли в настоящее время он гасит убытки от последствий финансового кризиса августа 1998 г. Так, после принудительной ()естр}кг}'ризацш1 ГКО на балансе Банка России находятся нерыночные правительственные облигации на 27 млрд, рублей, не был возвращен ряд кредитов, выданных крупнейшим банкам на поддержание ликвидности в кризисный период. Другими словами, подобные изъятия представляют собой ослабление бюджетной политики, а денежные средства, которые могли бы быть изъяты из экономики, в виде бюджетных расходов будут увеличивать избыточную ликвидность.По мнению правительственных чиновников, смысл жизни страны в следующем году - экономический рост. За счет роста можно будет победить все традиционные российские проблемы, включая бедность и отсутствие уважения со стороны других стран.Хотя, по правительственному социально-экономическому прогнозу рост валового продукта в 2006 г. к 2002 г. составит 25.1%. эта цифра слишком мала, чтобы к 2010 г. российский ВВП вырос в 2 раза (согласно пожеланиям президента В.Путина).Кроме того в сравнении со многими своими соседями Россия по-прежнему проигрывает. Например, украинская экономика в первом полугодии 2003 г. росла темпами 7,55%. Локомотивом украинской экономики является строительный комплекс, который развивается головокружительными темпами - прирост в нем составил более 21%.Еще быстрее растет китайская экономика. В докладе Министерства финансов Китая говорится, что за первые шесть месяцев 2003 г. ВВП Китая вырос на 8%, причем темпы роста увеличились в сравнении с 2002 г..Однако, по мнению российского правительства, линейный рост валового продукта в течение нескольких лет, который мог бы вывести его на удвоение, - это "слишком легкий и простой" путь. Весьма нехитрый способ заключается в том, чтобы обеспечить рост по секторам, в которых это сделать просто (нефтяном и газо
Вместо двойки пятнадцать балловОб итогах и перспективах эксперимента по введению единого государственного экзамена в Тюменской области поведали журналистам первый заместитель директора департамента образования и науки администрации области Владимир Дол- гушин и директор Центра мониторинга качества образования Игорь Шишкин.В целом введение ЕГЭ в Тюменской области прошло достаточно успешно. Средние баллы оценки знаний выпускников колеблются от 44 по географии до 65 по английскому языку и сопоставимы с общероссийскими данными. Главное завоевание единого экзамена - удалось получить реальную картину успеваемости учащихся. Единый госэкзамен становится своеобразным рычагом, с помощью которого можно управлять качеством подготовки выпускников. Результаты ЕГЭ в сравнении с годовыми отметками выпускников свидетельствуют об увеличении количества троечников (примерно на 6 процентов) и уменьшении числа тех, кто учился на "четыре" и "пять". Качественная успеваемость (общее количество хорошистов и отличников) по результатам единого экзамена снизилась почти на 20 процентов по сравнению с годовыми оценками учащихся. Лишь 43 процента сдававших ЕГЭ подтвердили свои положительные отметки, в то время как по данным школьной успеваемости хорошистов и отличников больше половины (61,27 процента). Около 13 процентов экзаменовавшихся сдали экзамен на "неудовлетворительно". Школьная же статистика двоечников никак не фиксирует, 

вом). но правите.кьство отказывается идти на такое развитие событий, оно хочет поменять качество экономического роста - не снижая темпов роста в нефтегазовом секторе, обеспечить рост в обрабатывающих отрас.\ях.Добиться смены качества роста с 2004 г. правительству поможет несколько нововведений. Среди них главное - снижение с 2004 г. налога на добавленную стоимость с 20% до 18% , что будет стоить бюджет}' 1% валового продукта, ilvi 150 млрд, рублей. Эти "высвободившиеся" деньги, по замыслу правительства, должны быть направлены производителями на инвестиции.В 2005 г. тенденция к высвобождению денег бизнеса продолжится: депутаты рассмотрят законопроект о снижении ставки единого социа.\ьного налога на 5% (с нынешних 35,6% до 30%), и это будет стоить бюджету 0,5% валового продукта, то есть снова крупная сумма останется в распоряжении предприятий.Другой фактор "качественно нового" экономического роста - это увеличение потребления, вкладов в финансовые институты и частных инвестиций российским средним классом.Таким образом, правительству в 2004 г. предстоит сконцентрироваться на диверсификации структуры экономики, повышении ее открытости, реформировании инфраструктурных монополий, системы государственного управления и социальной сферы, а также вооруженных сил.Правда, не все здесь зависит от правительства, например демографическая ситуация: население России, по оценкам правительства, будет уменьшаться каждый год на миллион человек.Кроме того, правительство беспокоит сохранение зависимости бюджета от мировых цен на нефть. Так, по данным Минфина, около 33% доходов в бюджет в настоящее время приносят нефть и газ, а снижение цены на нефть на 2-3 доллара может стоить бюджету 1,5-2% ВВП, то есть примерно 200-300 млрд, рублей. Тот факт, что правительство со следующего года ожидает увеличения налогов от нефтяников и газовиков, .\ишь делает бюджет еще более зависимым от полезных ископаемых.

поскольку неуспевающих просто бы не допустили до итоговой аттестации. Фактически единый госэкзамен узаконивает неудовлетворительную оценку в итоговой 

аттестации учащегося и, возможно, в скором времени в аттестате вместо привычной отметки будет стоять реальное количество баллов, набранное учеником на экзамене.Среди претендовавших на медали почти 68 процентов подтвердили свои знания, сдав экзамен на "отлично", около 32 процентов написали тестовые задания на "хорошо", и только два человека, или менее одного процента выпускников, получили на экзамене "удовлетворительно". Однако, по словам Владимира Долгушина, и им по решению департамента образования и науки и с разрешения Министерства образования были выданы се

Начиная с 2004 г. защищать Россию от дефолта станет стабилизационный фонд, создание которого впервые предусматривается федеральных» бюджетом. По утвержденной концепции, средства в стабилизационный фонд поступят из бюджетного профицита предыдущих лет (в фонд будет направлена часть средств из правительственного финрезерва). А в дальнейшем в фонд будут направляться "излишки" налога на добычу полезных ископаемых в случае, если цена на нефть превысит 20 долларов за баррель.Новый бюджет обещает стать сложным для регионов. Им придется найти около 100 млрд, рублей на повышение зарплат бюджетникам (правительство компенсирует из этой суммы лишь 10 млрд.), а 60 млрд, рублей регионы лишатся после отмены налога с продаж с 1 января 2004 г. Несмотря на то что правительство уже предусмотрело меры компенсации, некоторые субъекты Федерации (например, Москва, Московская область и Санкт-Петербург, в которых налог с продаж приносил весомые доходы) останутся в минусе.Правительство уменьшило объем связанных кредитов, запланированных на 2004 г., с 622 млн. до 604 млн. долларов. Одобренная правите.кьством программа заимствований на 2004 г. предусматривает займы на 3,662 млрд, долларов, включая выпуск еврооблигаций на 3,04 млрд. По словам представителя Минфина, кредиты у иностранных правительств было решено уменьшить с 281 млн. до 258 млн. долларов, а кредиты у международных организаций уве.\ичить с 341 млн. до 346 млн. долларов.Предусмотренные указанной програм- . мой кредиты вызывают у ряда депутатов и экономистов законный вопрос - зачем стране при наличии излишка средств привлекать внешние заимствования. Однако правительство настаивает на включение в бюджет возможности привлечения займов. Министр финансов А.Кудрин даже приводит в защиту правительственной позиции слова Витте о том, что государство иногда получает выгодные предложения займов, когда в них совсем не нуждается. А в настоящее время, по его мнению, Россия находится в такой же ситуации: когда у страны не будет денег, их придется занимать на рынке на худших условиях, чем сейчас.
П.Предеин

ребряные медали. Особое внимание Владимир Долгушин обратил на то, что среди претендентов-медалистов были и те, кто сдал ЕГЭ на двойки.По результатам ЕГЭ в вузы области было зачислено 3548 студентов, в ссузы - 335 человек. Причем в Ишимский государственный педагогический институт по итогам единого экзамена ребят из сельской местности было зачислено больше, чем городских. Это свидетельство того, что единый экзамен предоставляет равные возможности как ученикам городских, так и сельских школ для получения высшего образования.По итогам прошедшего в сентябре координационного совета, коллегии департамента образования и науки, заседания совета ректоров принято решение продолжить эксперимент по введению ЕГЭ и расширить его на территорию всего юга Тюменской области. В следующем году сдавать единый экзамен будут 15802 выпускника. К девяти предметам добавятся еще три: литература, немецкий и французский языки. Но список предметов не закрыт. Если появятся контрольно-измерительные материалы по информатике, то и этот предмет будет включен в список. Департамент образования и науки обратился с просьбой к вузам и ссу- зам области на все специальности открыть прием абитуриентов по результатам единого экзамена, а также проводить вступительные испытания по материалам и в форме ЕГЭ.
И. Филатов
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"Я люблю аудиторию, студентов"
В Международном 

институте финансов и 
бизнеса с начала учебно
го года приступила к ра
боте заместитель ди
ректора по науке Ната
лья Мильчакова. Она - 
доктор экономических 
наук, профессор. Любо
пытная деталь: канди
датскую диссертацию 
Наталья Николаевна за
щитила в 26 лет. а док
торскую - в 37. Обе за
щиты состоятсь в сто
лицах - Санкт-Петер
бурге и Москве.

А в Тюмень профес
сор Мильчакова приеха
ла из Сургута, где пре
подавала десять лет в 
местном университете.

Наталья Николаевна 
коренная тюменка. 
Здесь окончила школу, 
поступила в инженерно
строительный инсти
тут. Правда, вовсе не 
из-за любви к профессии. 
Просто, примеряя на 
себя различные специ
альности, что можно 
было в те годы получить 
в тюменских вузах, ре
шила: кроме строитель
ного, ей поступать и не
куда. Медицину, как и 
сельское хозяйство, она сразу отме
ла, а педагогика ее не очень привле
кала. Хотя учителям казалось, что 
из Натальи выйдет хороший педа
гог. Так что выбрала самый пре
стижный по тем временам факуль
тет. - Методом тыка, - так она го
ворит о своем решении. - Хорошо 
училась, меня воспитывала мама. 
Папа занимал большой пост. Он 
умер, когда я пошла в школу. Мама 
медик по образованию. Никакого от
ношения ни к науке, ни к строитель
ству она не имела. Медицину я од
нозначно отрезала от себя. А где са
мый высокий конкурс? На экономи
ческом. Вот и пошла.- Чтобы впоследствии выбрать науку в качестве основного занятия?- Я ее не выбирала. Первый год училась на вечернем отделении, чтобы работать, потому что маме было трудно. Две сессии сдала на пятерки, и меня перевели на дневное. Сразу стала заместителем председателя профкома института, заделалась активисткой.Меня решили отправить учиться в Ленинград, в аспирантуру. Это было достаточно проблематично - получить бюджетное место. Нас со всего Союза приехало 12 человек, а поступило только 8. В аспирантуре как-то очень быстро реализовалась.

Но не все так просто и легко 
складывалось у моей героини. Учи
лась она на вечернем отделении вов
се не потому, что надо было рабо
тать. Точнее, не столько по этой 
причине. Дело в том, что на всту
пительных экзаменах ей по физике 
поставили двойку. Она была совер
шенно обескуражена таким резуль
татом. И об этом узнала школьная 
учительница, которая на следующий 
день пошла в институт, дабы вы
яснить, что там на самом деле 
стряслось. Оказалось все просто, до 
обидного просто. Работа была оце
нена на "хорошо", но чья-то рука 
четверку зачеркнула и поставила 
абитуриентке двойку. Выяснили, 
кто это сделал, но время для апел
ляции пропущено и справедливость 
восстановить было невозможно. 
Пришлось поступать на вечернее 
отделение и заново все пересдавать. 
Она не помнит, как вообще тогда 
из института приехала домой, на 
каком автобусе, что думала. Обид
но было за проявленную жесто
кость. Кстати, тот преподаватель

впоследствии, увидя ее, всякий раз 
извинялся. А ведь она окончила вуз с 
красным дипломом. Хотя говорит, 
что никогда не корпею над учебни
ками. Все давалось достаточно лег
ко. Заучкой ее не называли. И синим 
чулком она не стала.

С аспирантурой тоже вначале 
возникли проблемы. Ее завалили на 
политэкономии. Хотя два других эк
замена Наталья Николаевна сдала 
на "отлично".

Ее первым научным руководите
лем был умнейшая женщина, но со 
сложным характером. Она не тер
пела слова "нет ", не принимала раз
ночтений в том, что видит она. От-
ношения сразу не сложились. На ка
федре поняли эту ситуацию и зав
кафедрой встал на защиту будущей 
аспирантки. Экзамен по политэко
номии ей разрешили сдавать осенью. 
А диссертацию она защитила через 
два года. Так что третий "просто 
наслаждалась жизнью в Питере, 
вышла замуж".- Наталья Николаевна, ваш муж ленинградец?- Тюменец. Окончил Тюменский индустриальный институт, и по такой же схеме был отправлен в Ленинград в аспирантуру.- В Тюмени вы не могли познакомиться?- Нет. Мы учились в Тюмени в разных вузах. На всевозможные тусовки я не ходила, не было времени.- Ваш муж Леонид Решетников - тоже доктор наук?- Нет, кандидат наук, завкафедрой математического моделирования и компьютерных технологий в экономике. Сейчас работает над докторской.- Вы в Сургуте работали вместе в одном вузе, сейчас в МИФУБе. Не тяжело?- Абсолютно нет. Он великолепный человек. Если бы мой муж работал в другой системе, то возникала бы масса проблем.

Со своими будущий супругом На
талья Николаевна познакомилась в 
Тюмени, на свадьбе подруги. Она. 
правда, в тот вечер так и не обра
тила внимания на него. А он заме
тил ее и навел все справки. И нашел 
ее в... Ленинграде. Пришел как-то в 
один из октябрьских вечеров в об
щежитие, где она тогда жила. Вот 
и познакомились. Потом "все теат
ры, выставки, дворцы были наши", - 

вспоминает Наталья Нико
лаевна. Но замуж она выш
ла за него спустя долгих че
тыре года. И вот они 16 лет 
вместе. Она говорит, что 
они разные по характеру и 
темпераменту люди, но ссор 
в семье не бывает. "Он ин
теллигентный. сдержанный, 
спокойный. Словом, умней
ший человек".- Наталья Николаевна, а как вы попали в университет?- Меня пригласили членом докторского диссертационного совета, думаю, по рекомендации Ю.Н.Бабца. Со мной связались, я выслала свое досье. Осенью прошлого года начали приглашать приехать сюда. Все обязательства, взятые в Сургуте, я выполнила. Так состоялось наше с мужем приглашение. Восьмого сентября мы оказались здесь.- Вы рады, что приняли это приглашение?- Я не могу пока сказать "да". Теоретически - это правильное решение, эмоционально мне пока сложно. Я не очень люблю Тюмень, очень люблю Сургут. Точнее, очень люблю своих коллег, с кем начинала, работала 10 лет. Хотя с другой стороны там, в Сургуте, тяжелая, агрессивная среда.- Агрессивная - это как?- С точки зрения здоровья. У нас две крупнейшие ГРЭС, воды которых не застывают. Все это парит над городом. Этим мы дышим, этим мы живем.- В деньгах вы проиграли?- Безусловно. Здесь у меня нет ни связей, ни возможностей. Но финансовый фактор отходит на второй план. А с другой стороны понимаешь, что если заболеешь серьезно, то потом не нужны будут никакие деньги.- Вы живете от получки до получки?- Нет, у нас всегда есть резерв.- Когда вы защитили докторскую диссертацию, возгордились, чтоудалось в молодом возрасте достигнуть такой высоты?- Нет. Я совершенно такая же. Я всегда говорю, что разумного человека ситуация не меняет. Ситуация должна быть им руководима. Меня очень раздражают такие люди, которые ничего не достигли в науке, но создают вокруг себя ореол славы, недоступности.- Но все-таки в прежние годы доктор наук, тем более и женщина, это же такая величина.- Я понимаю. Это многих удивляло.- Скажите, а как вы боретесь с завистью?- Я просто не общаюсь с такими людьми.- Но вы же чувствуете их недоброжелательность?- Я всегда для себя определяю, что должна поступать с людьми так, как я бы хотела, чтобы они поступали со мной. Золотое библейское правило. А с такими людьми я держу дистанцию, не допускаю близко.- Как вам удавалось избежать склок?- Стартовые позиции, которые я заняла сразу в университете, были всем понятны. Когда я приехала в Сургут, нас, кандидатов и докторов, было единицы. И со мной стали считаться.- Вас вообще не вовлекали в войны?- Вовлекали. Когда начали давить моих "неостепененных" коллег.- Ваше перемещение сюда, на эту должность, - это повышение?- Ну, наверное, да. Хотя если рассматривать с точки зрения, что институт - это факультет, - это должность замдекана по научной работе. Но, учитывая численность студентов на этом факультете, это большая работа. Численность всего Сургутского университета почти равна численности МИФУ Ба.

- Пока Сургут для вас родной, а здесь вы чужая?- Я не могу сказать, что чужая. Здесь меня очень хорошо приняли. Я знаю не только экономистов, но и тех, кто работает на географическом, юридическом, историческом, математическом факультетах. Я пришла не совсем чужаком, но десять лет и месяц - большая разница.- Вам удалось найти верный тон в общении с коллегами и студентами?- Моя самая ближайшая проблема - правильно поставить работу в аспирантуре. Плюс многоуровневая система образования предполагает новую ступень - магистратуру, которая для нас пока еще новое дело. Механизм магистратуры приблизительно я понимаю. В этом году мы набрали первую группу из 10 человек. Пока стараюсь налаживать вот дела. Я считаю, что многое в успехе моей работы зависит от заведующих кафедрами. Как они будут реализовать эти связи. Но я рада, что руководство поддерживает те идеи, которые я излагаю.- Замдиректора по науке - это мужская должность?- Вообще сложная работа с точки зрения общения. С одной стороны, я никому не подчиняюсь, с другой - не могу навесить кому-то какие-то обязательства.- Вы никогда не жалели о том, что пошли в ТИСИ? В детстве были какие-то мечты?- Никогда. Все прочили, начиная с детского сада, что я буду прекрасным педагогом.- Но ведь вы стали профессором.- Я стала и очень рада. Все обернулось внепланово.- Трудно быть умной женщиной?- Я не считаю себя умной женщиной, таких сейчас очень много. Приятно то, что диссертацию защитила не в 60 и не в 70 лет. Это радует.- Вы ведете счет своим профессиональным победам?- Смотря что считать победой. Вот, например, первый защитившийся под моим руководством аспирант - это была моя победа. Девушка блестяще прошла защиту и все говорили мне "вы молодец". Эта первая аспирантка запомнилась мне на всю жизнь. Еще одна моя победа - семья. Многие женщины пишут докторские, реализуясь в этом, потому что нет чего-то другого. А у меня все было. Я не от безделья и одиночества начала заниматься наукой.- Какая роль вас прельщает? Роль жены или ученой дамы?- Моя семья все прекрасно понимает и очень мне помогает. Мой муж не требует к себе большого внимания. Первое время в Сургуте я не могла без равного мне общения. Он мне был и другом, и мужем, и коллегой. В Российской экономической академии моим научным консультантом по докторской, да и просто человеком, которого я обожаю, была академик Галина Петровна Журавлева. У нас с ней и сейчас добрые, человеческие отношения. Докторскую она защитила в 52 года, сейчас ей 65, но за это время она сделала столько, сколько многим не удается за всю жизнь. Это гениальный человек, академик трех международных академий. И вот ей я могу говорить все. Мне просто увидеть ее, посидеть с ней - и сразу появляется такой настрой, хочется жить, творить.- Вы кухней вообще не занимаетесь?- Ну как же не занимаюсь. Я занимаюсь ей всегда, и только в мое отсутствие ей занимается муж.- Отсутствие бывает часто?- Раньше - да. Последние год-полто- ра я уезжаю на два - три дня. Я люблю студентов, люблю аудиторию. Потом, чтобы не потерять профессионализм, я всегда читала лекции. Вообще на административной должности я в первый раз. Мне больше нравится кафедра. Я знаю, что там делать, как поступать.- Вы человек амбициозный?- Мне кажется, нет.- Но если есть непаханое поле, вы готовы его вспахать и взрастить?- Я буду делать это, поскольку сижу на этом месте и с меня что-то будут требовать.

- Можно задать вопрос о путях экономического развития России?- О, как глобально.- Есть ли у России будущее? Будем ли мы жить хорошо?- Не все зависит от экономистов и ученых.- Вы же можете прогнозировать, просчитать? Вы учите студентов, которые потом пойдут эту экономику развивать.- Мы не учим конкретным вещам. Задача вуза - научить студента, имея базовые понятия, выстраивать собственную стратегию поведения и видеть результаты. В экономике есть определенные принципы, на которых можно что- то построить, и этим принципам мы учим студентов.- Вы говорите, что вам безумно интересна экономическая теория. За что?- А вы знаете, что все процессы настолько изменчивы и влияние стольких факторов оказывает воздействие на них, что заниматься, оценивать специфику этого воздействия очень интересно. Этим как раз и занимается экономическая теория.- Какие книжки вы любите читать?- Могу сказать точно - не фантастику. Я очень мало смотрю фильмов, которые идут по телевидению, они меня не устраивают. Что касается мелодрам, я их отсекаю напрочь. В связи с нехваткой времени и информации читаю экономическую литературу.- Художественную книгу вы вообще не читаете?- В последнее время это редкиев которые я могу перечитать что-лиЯ^ Экономические журналы, и то я читаю по диагонали.- Какую музыку' слушаете?- Люблю спокойную классическую музыку, просто мелодии.- Какая из стран, в которой вам удалось побывать, понравилась вам больше всего и почему?- Понравился определенный уклад жизни наших северных соседей - Финляндия, Швеция. Но жить там я бы не хотела. Были предложения уехать из России, но я этого не сделаю. При всех минусах и плюсах я бы хотела жить здесь. Я вообще не рисковый человек. Любое решение либо принимаю, либо нет. Никогда не советуюсь.- Почему?- Я советуюсь только со своим мужем. Чаще всего он советует: поступай, как считаешь нужным.- Задавать вопрос, кто в доме х<ы зянн, не имеет смысла?- Я вообще не приемлю такую трактовку. Я знаю, кто на самом деле должен быть хозяином. Муж - глава семьи, и все, что в ней происходит, решает он.- Много времени вы уделяете нарядам?- Мне нравятся красивые, элегантные женщины, но сама я уделяю этому мало времени.- Это досадно или нормально?- Я не болею от этого и не страдаю. Может, мне не хватает времени на себя, может, потому что с детства приучена жить скромно. Культа одежды у нас никогда не было. Такой уклад жизни мы сохранили до сих пор.- Вам никогда не приходила мысль заняться бизнесом?- Я боюсь этого. Я не рисковый человек. Мне не доставляет удовольствия такая работа. Я люблю аудиторию, студентов.- Два ученых человека в доме ■ это не слишком?- Нет. Думаю, это вполне нормально. Не возникает споров. Я скушаю и принимаю решение в той области, где он компетентен, а он присчушивается ко мне.- Вы человек сильный?-Да-- Вы любите себя?- Нет, Если б я себя любила, наверное, больше времени уделяла своей персоне. Я очень люблю отдыхать там, где меня никто не знает. Там я раскрепощаюсь. Люблю отдыхать тихо, на море.- У вас на первом месте работа, потом дом?- Может быть, пополам.
И. Геиевнч
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С Агнессой Николаевной Зайце- 

вой. доктора» экономических наук, 
профессорам, заведующей кафедрой 
экономической теории и националь
ной экономики, академиком РАСН. 
мы не так давно уже встречались 
на страницах нашей газеты. Тогда 
разговор шел о военном детстве. На 
сей раз поводам для очередной бесе
ды послужил ее предстоящий юби
лей. 16 октября ей исполнится... 
Впрочем, скажем так. у обаятель
ной, удивительно моложавой и энер
гичной женщины круглая дата. И 
поскольку сама именинница не лю
бит ни юбилеев, ни торжественных 
речей, то и говорили мы с ней. в ос
новном, о жизни, о прошлом и на
стоящем и чуть-чуть о будущем.- Агнесса Николаевна, вы верите в судьбу?- Да, наверное. К примеру, я не люблю заранее что-либо планировать. Моей натуре претит жить по какой-то определенной схеме. Скорее я живу по принципу "куда кривая выведет". Вот она и выводит, - значит, судьбе так было угодно. Хотя, как экономист, я очевидно должна события как-то прогнозировать, экстраполировать. Но вот у меня такого качества нет. Это мне не присуще.- А вам хотелось бы вернуться в какой-то определенный период жизни, чтобы чуть-чуть подправить свою судьбу, повернуть ее в иное русло?- Нет. никогда не хотелось. Жизнь меня не разочаровала. Во всяком случае, я реа-■^^вовалась как человек. Если что-то изме- тэтгь в моей жизни, то это буду уже не я. Единственное, что, может быть, вызывает сожаление, так это то, что по окончании вуза я не смогла сразу поступить в аспирантуру, хотя меня туда и рекомендовали. Тогда вышло постановление правительства о зачислении в аспирантуру лишь тех, кто имел стаж работы. У меня же, конечно, такого стажа не было. А с другой стороны, не имея производственного опыта, какую бы я диссертацию написала!? Сейчас трудно сказать, что было бы лучше. Мне очень хотелось учиться, хотелось заниматься научной деятельностью. Вместо этого я по распределению уехала работать в Белоруссию, потом с мужем в Восточную Сибирь. Но все равно только уже "из глубины сибирских руд" судьба привела к тому, о чем я мечтала. Я поступила в аспирантуру, но лишь спустя 10 лет.- После войны вы с матерью жили в городе Бежецке Калининской области. Почему юная Агнесса выбрала для продолжения обучения Ленинград?- Действительно, Бежецк - это мойгород детства, здесь я родилась, окончила школу. Кстати, моими земляками были и знаменитый тенор Сергей Лемешев, и известный писатель Вячеслав Шишков, и бывший ректор Томского государственного университета Александр Петрович Бычков. окончивший в свое время Бежецкое педучилище. Так что наш небольшой городок славен талантливыми людьми. А выбрала я Ленинград, потому что у нас питерские корни. Мои родители - коренные питерцы. И я поехала в Ленинград, где в то время жила моя тетя, которая во многом и определила выбор моей будущей профессии. Она привела меня в финансово-кредитный техникум, в который сама когда-то поступала, но не окончила. Всю жизнь она работала на ткацко-прядильной фабрике имени 1-го Мая, директором которой в довоенное время был Алексей Косыгин. Когда мы пришли в техникум, набор студентов уже закончился, но меня приняли без экзаменов, поскольку аттестат об окончании школы был отличный. В то время техникум размещался на втором этаже здания на канале Грибоедова, а на третьем находился финансово-экономический институт. Что, в общем-то, было удобно. Я окончила техникум с отличием, и меня распределилина этаж выше.Учиться в материальном плане было, конечно, тяжело. Стипендия была мизерная. Абонемент в столовую на месяц стоил 18 рублей, а остальные 18 из моей повышенной стипендии оставались на жизнь.- Вы окончили финансово-экономический институт. Как случилось, что стали преподавать в техникуме?

"Значит,
- Потому что я училась к тому же на педагогическом факультете, который был сформирован из одних отличников техникумов со всего Союза: из Казахстана. Белоруссии, Украины, других республик. Каких только национальностей на нашем факультете не было.- Преподавательская работа нравилась?- Да, она мне понравилась сразу, с первого урока на практике. Я сразу поняла: это - мое. А педагогическую практику я проходила в своем техникуме, где сама когда-то училась.- Помните свой первый урок?- Конечно, запомнила на всю жизнь. Ко мне на урок во главе с доцентом Щепкиным пришла вся студенческая группа, которая оставалась д\я прохождения практики в Ленинграде. Волновалась я неимоверно. Я была рада, что прошла от двери до стола и не упала. Мне казалось, что у меня произошло раздвоение личности. Одно физическое тело сидело на стуле, а второе как бы наблюдало сверху за всем, что происходит. И вот это физическое тело совсем собой не владело. Я что-то на автомате рассказывала, опрашивала... Когда потом все стали обсуждать мой урок, выявляя плюсы и минусы, я думала лишь об одном: "Как хорошо, что я не сорвала урок, что все-таки провела его, а вы теперь говорите, что хотите..."- Это не отбило охоту дальше преподавать?- Нет, ни в коем случае. Даже наоборот. После окончания вуза я была направлена в поселок городского типа Че- черск Гомельской области. И вот когда 1-го сентября проводила в техникуме свой первый настоящий урок, то уже вполне держала себя в руках, хотя многие студенты были старше меня, а некоторые уже женаты. Они возвращались к учебе после оккупации.- Как вы познакомились с будущим мужем?- В компании друзей. Это было 1-го Мая, в последний год моего обучения в вузе. А в конце месяца он в числе других молодых специалистов был направлен по комсомольской путевке на освоение целины. Но, как выяснилось в дальнейшем, попали они не на целину, а в Сибирь на строительство дорог. Сначала строили дорогу Сталинск - Абакан, а потом - Абакан - Тайшет. Три года мы с ним не виделись, лишь переписывались. В это время я работала в Чечерске, преподавала в техникуме ряд экономических дисциплин. Через три года ему дали отпуск, он приехал ко мне. и мы, зарегистрировав брак, уехали в Сибирь.- Агнесса Николаевна, что это было, любовь с первого взгляда? Вообще, вы верите в любовь с первого взгляда?- Да, верю. Я сама испытала это чувство в 17 лет. После этого мне очень долго никто не нравился, а Сергей, мой будущий муж, мне понравился как-то сразу, и я не ошиблась в своем выборе. Он оказался на всю жизнь - вместе мы уже 45 лет.- Значит, вы, как жена декабриста, поехали за мужем в Сибирь?- Да. И привез он меня в поселок Би- рикчул Хакасской автономной области, где строили железную дорогу. Место было отдаленное, необустроенное, поэтому от Абакана пришлось добираться на попутном транспорте. Полово, ехали и на кранике, и на мотовозе - в общем, на чем придется.- Какие первые впечатления были от нового места?- Маленький поселок, никаких удобств и трескучие морозы. Многое для меня было непривычным и удивительным. К примеру, на рынке мое внимание привлекли большие белые круги, оказавшиеся замороженным молоком. И таких необычных вещей было много. Железная дорога строилась, тянулась вперед, а следом с места на место переезжали мы. Практически мы исколесили всю Хакасию. Здесь родились обе наши дочери. Наталья родилась утром 1-го января в улусе Усть-Есть. Так что Новый год я провела в больнице. Ольга»родилась через три года в Абакане.- Муж хотел сына?- Нет, скорее наоборот - сына хотела я.

судьбе так было угодно"
- Насколько я помню из прошлой беседы, вы были единственным ребенком в семье?- Да, и поэтому я хотела, чтобы в моей семье было обязательно двое детей.- Только двое?- Да. не больше. Мы жили с мамой вдвоем, и мне всегда не хватало брата или сестры.- Девочки пошли по стопам своей мамы, они тяготеют к науке?- Нет. старшая окончила факультет романо-германской филологии ТюмГУ Она работает переводчицей. А м.\адшая - экономист.- Что было труднее всего в те годы?- То, что нигде я не могла устроиться на работу. В поселках, где мы жили, все места в школах были уже заняты. После приезда мамы я поехала в Абакан встраиваться на работ)'. После окончания техникума я получила специахьность "инспектор по финансированию и кредитованию капнта\ьных вложений ’. поэтом)' решила попытать счастье в банке. И здесь со мной забавную шутку сыгра\ господин Случай. В подъезде было две двери: правая ве.\а в Госбанк, а левая - в Стройбанк. Лампочки не было. И поскольку я правша, то и открыла дверь в Госбанк, хотя намеревалась пойти в Стройбанк. Управляющий сразу же предложил мне работу в секторе денежного обращения. В мои обязанности входила проверка кассовой дисциплины в организациях, в том числе и в учебных учреждениях. Это давало мне возможность ходить в шко.хы. техникумы, где сразу же говорила, что я преподаватель техникума. Мне очень хотелось вернуться к преподавательской работе. В конце концов, не прошло и года, как я получила предложение вести экономические дисциплины в торгово-кооперативной школе. И я согласилась. Потом преподавала политэкономию в политехникуме. Позднее меня пригласили в пединститут на кафедру марксизма-ленинизма. на которой тогда не было ни одного кандидата экономических наук. И на кафедре встал вопрос об аспирантуре. В 1966 году мои документы бы\и направлены в целевую аспирантуру.- Как же вы оказались в Тюмени?- Железную дорогу Абакан - Тайшет выстроили, и мужу предложили перевод в Тюмень. Предварительно он съездил на рекогносцировку, посмотрел город, ему понравилось. К тому же это ближе к Питеру. Потому что от Абакана до Ленинграда нужно было добираться шесть суток. Приехали в Тюмень, и следом пришел вызов на сдачу вступительных экзаменов в аспирантуру.- Муж не возражал против очного обучения?- Конечно, ему такой вариант не очень нравился, все-таки двое маленьких детей. К тому же старшая дочь должна была пойти учиться в первый класс. Но в этой ситуации очень помогла мама, она согласилась присматривать за девочками, пока я учусь. Все вступительные экзамены я сдала на "отлично", прошла по конкурсу и меня зачислили в аспирантуру Московского областного педагогического института имени Крупской (МОПИ). Для аспирантов общежития не было, жили в общежитии для студентов, и в комнате нас было пятеро. Практически там стояли одни кровати. Средн аспирантов ходила такая шутка: "Попал в МОПИ, так не вопи". И начались мои бесконечные перелеты из Москвы в Тюмень и обратно. Месяц я безвылазно сидела в "Ленинке", чтобы иметь возможность какое-то время побыть дома с семьей.- Какую тему вы выбрали для своей диссертации?- В эти годы стали активно изучать народонаселение. В МГУ Дмитрий Игнатьевич Валентей восстановил лабораторию по народонаселению. Когда-то в 20-е годы был целый институт, но в связи с политикой Сталина его закрыли, и этим вопросом долгие годы никто не занимался. Результаты переписи населения 1939 года так и не были опубликованы. В 70-е годы этот вопрос стал подниматься вновь, и я взяла тему: "Проблемы народонаселения районов промышленного освоения (на примере Тюменской

области)". Отзыв на мою боту писал Василий Ива нович Дворцов, в то время единственный в Тюменском пединституте кандидат экономических наук по политэкономии. После защиты кандидатской диссертации я пришла в Тюменский пединеппут. который в 1973 году был преобразован 

в государственный университет, и с тех пор здесь работаю.- Было когда-нибудь желание поменять место работы?- Нет. но дважды я уходила из университета. В первый раз это было, когда меня волевым усилием забрали работать секретарем по идеологии в Центральный райком партии города Тюмени Дхя меня это было совершенно новое дело. И хотя со временем я разобралась в специфике партийной работы, тем не менее, поняла, что мое место в вузе. Меня отпустили из райкома по собственному желанию, и я вернулась в ТюмГУ. Молодому университету было необходимо иметь самостоятельную кафедру политэкономии. Кафедру создавали почти с нуля Время было тяжелое, специалистов по политэкономии не было, я заказывала выпускников вузов из других городов. До сих пор в университете работают: выпускница Томского госуннверситета Нина Андреевна Куранова и выпускник Ленинградского госуннверситета Евгений Михайлович Черка- шов. А по сути сегодня наш коллектив в основном состоит уже из моих учеников. Вообще на нашей кафедре очень сильный преподавательский состав: остепененность составляет практически 100%.- А с чем был связан второй уход?- А второй мой уход был связан с написанием докторской диссертации, которая была посвящена региональным особенностям отношений занятости. Я пришла к выводу, что экономические законы в своем функционировании, то есть действии, проявлении, использовании, имеют региональную окраску, специфику. Такова была концепция моей работы. В диссертацию вошел весь мой опыт, накопленный за дакгие годы. Моя методология анализа исследовании шла по Марксу: "От живого созерцания к абстрактному мышлению, от него к практике". Когда я написала докторскую диссертацию, вернулась, в свой университет, потому что это мой родной дом.- Воля, логика, эмоции... Какое из этих качеств в большей степени присуще вам?- Только не эмоции. По знаку зодиака я Весы, а потому не люблю скандалов, выяснения отношений, интриг. Я не умею вести закулисные игры, и меня возмущает, когда этим занимаются другие. Это противно моей натуре. Я прямолинейный человек и предпочитаю идти в бой с открытым забралом. Скорее всего, из перечисленных качеств мне больше присуща воля. Хотя я и не строю планов, но всего, чего я хотела от жизни, я, в об- щем-то, добилась, несмотря на трудности и препятствия.

- Женщина - мать, жена, хченын. Что было у вас на первом плане?- На первом месте было всегда, прежде всего то. что я - мать. Я счшаю. что материнство - это г.ивное предназначение женщины.Эго дано пр,«родой. а всеостальное длинно идти параллельно. доплхюгтельно.- Вы себя не относите к эмансипированным женщинам? - Нет. конечно. Зачем стремитъ-

отношениях быть равной мужчине? Во всем должна быть гармония. Опять же мудрая природа не зря наделила мужчин и большей физической силой и большей выносливостью. Каждому - свое. А научная работа - это ведь совсем другое. Это творчество. Я никогда не ставила перед собой цель обогнать мужчин на крутом повороте. и даже не задумывалась над этим. Я делала то. что мне нравилось.- Какие события в жизни наиболее приятно вспоминать?- Хорошие моменты в жизни опять же связаны с научной работой. В советское время очень мощно работал Головной совет по политэкономии, который возглавлял заведующий кафедрой политэкономии Ленинградского госуниверсн- тета Николай Дмитриевич Колесов. Проходили интересные конференции, где собирался весь цвет науки. Участники выступали с докладами, заслушивались работы молодых ученых. Это была замечательная возможность приобщиться к науке. Мне до сих пор приятны воспоминания о встрече с друзьями, коллегами.- Как отдыхаете от работы?- Стараюсь по возможности чаще бывать на даче. Уголок живой природы, где можно отдохнуть. В основном я там читаю научные работы, занимаюсь отчетами. Времени на отдых остается мало.- А что для души?- Самые большие увлечения - это чтение и театр. Читать люблю с детства. Уже в 3-м классе я перечитала все книги в местной библиотеке. Эта страсть к чтению сохранилась на всю' жизнь. Театр мы любим с мужем оба. Если бываем в другом городе, в первую очередь стараемся сходить в оперу, посмотреть спектакль. Мне посчастливилось, в свое время я слушала "Евгения Онегина" в исполнении Сергея Лемешева, "Чио-Чно-Сан" в исполнении Галины Вишневской. Это было бесподобно, я была потрясена. Люблю органную музыку. Неравнодушной оставляет и оперетта. Очень надеемся, что со временем в Тюмени будет свой музыкальный театр.- А танцевать любите?- Люблю. Когда-то я очень хорошо танцевала. Да и сейчас с удовольствием двигаюсь под музыку, лишь бы она была веселой и зажигательной.- Я уже знаю, что вы ничего не любите прогнозировать, но все же, есть какие-то планы на будущее?- П род о. икать вместе со своими учениками принимать участие в грантах, конференциях, написании научных сборников. Жизнь продолжается.
О. Коваленко
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СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬУ каждого из нас такой режим, 
Что л(ы всегда принадлежим заботам, 

А уж потом себе принадлежим. 
И как бы ни сложилась жизнь вначале, 

И чтоб ни ожидало нас потом ■ 
Благословляю все ее печали. 

Рассвет и вечер за моим окном.
А.Дементьев.Наступил последний месяц лета этого года. Солнце ярко сияло, согревало своим теплом. Земля еще была покрыта зеленым ковром, не повяли многокрасочные цветы...Так хочется жить! И горько сознавать, что жизнь недолгая. Приходится навсегда прощаться с родными, друзьями, товарищами. Цветущий, теплый август оказался печальным, роковым для троих замечательных педагогов нашего университета.5 августа ушла из жизни Надежда Ивановна Гроздова в возрасте 83 лет.13 августа в возрасте 75 лет скончалась Наталья Михайловна Горш- калева.22 августа закончила земную жизнь Фаина Ивановна Чистикина в возрасте 76 лет.В скорбном прощании звучали теплые слова об их величии и благородстве. Все, кто рядом с ними работал, учился у них, сотрудники, добрые знакомые отметили их главные качества: скромность, честь, доблестный труд, добросердечие и милосердие. Со светлым чувством вспомним, что они были олицетворением мудрости и любви своего семейного очага.Наши дорогие педагоги своей индивидуальностью, яркой даровитой натурой в унисон всему лучшему прожили нелегкую, но многозначительную, поучительную жизнь. Они были осчастливлены не только результатами перспективной педагогической, научно-исследовательской работы, но и безграничным доверием друг к другу, с кем приходилось трудиться. Обладая огромной силой духа, неимоверной работоспособностью, преодолевали трудности, жизненные испытания.Надежда Ивановна Гроздова в 1937 году окончила Тюменскую среднюю школу №1. В сельской местности, где

Первым тост за родном вуз
В День пожилого человека в Тюменском го

сударственном университете чествовали вете
ранов вуза. Поздравить собравшихся и поси
деть вместе с ними за праздничным столом 
пришел ректор ТюмГУ Геннадий Куцев. Рек
тор рассказал "старейшинам" о том, чем жи
вет вуз, пообещал в новом жилом доме, к стро
ительству которого приступает университет, 
выделить по традиции одну квартиру совету 
ветеранов и провозгласил первый тост за род
ную Альма-матер и... Альма-фатер. Праздник 
продолжился концертом, на котором выступи
ли творческие коллективы Тюменского госу- 
ниверситета, и конкурсной программой, где 
определялись самые-самые из числа ветера
нов. А подарков и призов хватило всем.

И. Горев, фото автора

жили родители, была только семилетняя. И сколько же ей пришлось прошагать километров, чтобы прийти в Тюмень к началу занятий! А чтобы отлично окончить десять классов, стала жить на частных квартирах, полностью предоставленная сама себе.Вдумчивая Надя без колебаний решила продолжить образование в Омском сельскохозяйственном институте. Экзамены сданы на "отлично". Но в студенческой стипендии было отказано, так как ее считали обеспеченной (родители в это время работали школьными учителями). Отец ежемесячно посылал 100 рублей, чего хватало на скудное пропитание. В 1940 году было введено платное обучение. Но к этому времени она стала получать Сталинскую стипендию в 500 рублей. Теперь Надя смогла помочь многодетной семье своих родителей. Окончив сельскохозяйственный институт досрочно, по назначению начала работать на Кондинском опытном участке Института полярного земледелия. Год в аспирантуре, а далее работа, связанная со специальностью. 1974 год знаменателен тем, что Надежда Ивановна окончила второй вуз, а именно в Москве ей вручили диплом об окончании сельскохозяйственной академии имени К.А.Тимирязева.Имея достаточный багаж теоретических знаний и практических умений, Надежда Ивановна в 1948 г. вошла в монолитный коллектив биологического факультета Тюменского пединститута.В течение 26 лет с увлечением работала на кафедре ботаники и биологии, великолепно вела курс основ сельского хозяйства, занятия по цветоводству. Сколько новшеств, интересных, многообразных работ! Выпускница пединститута, впоследствии работавшая лаборанткой на кафедре ботаники, Зоя Ивановна Караваева с блеском в глазах вспоминает увлекательную, очень полезную экспедицию студентов 4-го курса под руководством Надежды Ивановны в Мичуринск.Хочется думать, что до сих пор свежа память о работах студентов под руководством Надежды Ивановны и других преподавателей биологического факультета на агробиостанции пединститута. Заведующим агробиостанцией был Александр Степанович Демин, профессионал по агрономии, специальным естественным наукам, имеющий блестящие организаторские способности. Не перечислить, сколько экспериментов проводилось под открытым небом и в лабораториях на этой уникальной открытой станции. Кандидат биологических наук Лидия Ивановна Соловьева, проработавшая около 20 лет рядом с Надеждой Ивановной, выразила глубокое уважение и благодарность за совместный труд словами: "Такого умного, знающего педагога забыть нельзя".Фаина Ивановна Чистикина была направлена для работы в Тюменский пединститут на кафедру ботаники после окончания аспирантуры в Воронежском пединституте и защиты диссертации на соискание ученой степени кандидата биологических наук. В 1945 году поезд мчался из Воронежа в Тюмень, а Фаина Ива

новна была уверена, что максимум через три года она вернется на Родину, в Воронеж. Первые впечатления от Тюмени - провинциального городишки и пединститута укрепили эти намерения. В это время пединститут размещался в двухэтажных зданиях, учебные занятия проходили в три смены. Воронежский пединститут, разрушенный войной 1941 - 1945 гг., уже был отстроен и производил впечатление продуманностью планировки, соответствующей назначению учебных заведений. И хотя значительная часть города стояла еще в руинах, выглядел он более величественно.Однако вскоре мнение Фаины Ивановны изменилось. Особенно покорили люди-сибиряки своей открытостью, простотой, готовностью помочь в быту и на работе, преданностью своему делу. Она поняла, что в этом учебном заведении работа не повинность. Энтузиазм, самоотдача, новаторство, ответственность, характерны для любого преподавателя и сотрудника. К тому же в это время на факультете работал заведующим кафедрой и заместителем директора пединститута М.Р.Болдаев, глубокоуважаемый учёный, деликатно-интеллигентный человек. Он проявил внимание и поддержку Фаине Ивановне, вступающей в новую, интересную, но нелегкую жизнь педагога. Уплотненная, результативная учебная и научно- исследовательская работа со студентами, общественные дела, с которыми Фаина Ивановна успешно справлялась, повлияли на выдвижение ее на заведование кафедрой ботаники. Под руководством Фаины Ивановны, всегда приветливой и внимательной, коллектив кафедры энергично готовил высококвалифицированных учителей биологии для средней общеобразовательной школы.Будучи уже на пенсии, Фаина Ивановна проникновенно, от души подвела итог многотрудной работы: "Отрадно видеть, как качественно вырос факультет университета, создана хорошая материальная база, несравненно повысился научный потенциал профессорско-преподавательского состава, но надо не забывать, какую роль сыграл коллектив пединститута и факультета в тех условиях, в которых приходилось работать в прежние годы. Ведь и тогда выпускники 

родного вуза отличались прекрасной подготовкой учителей-профессионалов, преданных делу обучения и воспитания молодого поколения".Так, до конца своей жизни, Фаина Ивановна осталась верной Тюменскому университету, ставшему ей родным.При первом знакомстве с Натальей Михайловной Горшкалевой пленил ее вдумчивый взгляд лучезарных голубых глаз. Она, как и Надежда Ивановна, и Фаина Ивановна, застала горестный сорок первый и победный сорок пятый - годы Великой Отечественной войны. Будучи подростком, ученицей средней школы № 25, она остро познала убеждения и взгляды на жизнь, патриотическое чувство, утонченную любовь к Родине. Закаленная в годы войны, воспитанная на примерах совести и чести своих замечательных родителей, она безропотно, но решительно преодолевала трудности на своем жизненном пути. В трудные послевоенные годы с глубокими специальными знаниями Наталья Михайловна смело вступила на самостоятельную дорогу жизни, стала преподавателем исторического факультета Тюменского университета. Наталья Михайловна, кандидат исторических наук, всегда была активной. Стояла в авангарде событий и деловых отношений в студенческом и педагогическом коллективах родного тюменского вуза.

Ее гражданская зрелость, высокопрофессиональные достижения, эрудиция, бескомпромиссность в решении животрепещущих вопросов вузовской жизни эффективно сказывались на мировоззрении, интеллекте, нравственных устоях многочисленных студентов, с которыми ей пришлось встретиться. Обладая огромной волей, она, превозмогая боли упорно надвигающейся коварной болезни, много работала, всегда была отлично готова к учебным занятиям. Проводила лекции на высоком научном уровне.И не случайно, что каждый, кто встречался с Натальей Михайловной, чувствовал ее душевное тепло, обаяние, глубину ума...Сердечная память об этих светлых людях, ветеранах педагогического труда родного университета, останется навечно.
Серафима Полянская, член Сове

та ветеранов Тюменского госунивер- 
ситета.

С первого января 2004 года вступает в силу Федеральный закон Российской Федерации от 7 июля 2003 года № 126-ФЗ "О связи", в соответствии с которым на территории Российской Федерации организации связи создаются и осуществляют свою деятельность на основе единства экономического пространства, в условиях конкуренции и многообразия форм собственности. Государство обеспечивает организациям связи независимо от форм собственности ■равные условия конкуренции.Сети связи и средства связи могут находиться в федеральной собственности, собственности субъектов Российской Федерации. муниципальной собственности, а также в собственности граждан и юридических лиц. При этом перечень сетей связи и средств связи, которые могут находиться только в федеральной собственности, определяется законодательством Российской Федерации.Важно отметить, что изменение формы собственности на сети связи и средства связи допускается только при условии. что такое изменение заведомо не ухудшает функционирование сетей связи и средств связи, а также не ущемляет право граждан и юридических лиц на пользование услугами связи.Статья 6 закона посвящена организации деятельности, связанной с размещением сооружений связи и средств связи. В соответствии с ней при градостроительном планировании развития территорий и поселений, их застройке должны определяться состав и структура объектов связи - сооружений связи, в том числе линейно-кабельных сооружений. отдельных^В мещений для размещения средств связ1В* также необходимые мощности в инженерных инфраструктурах для обеспечения функционирования средств связи.Организации связи по договору с собственником или иным владельцем зданий. опор линий электропередачи, контактных сетей железных дорог, столбовых опор, мостов, коллекторов, туннелей, в том числе туннелей метрополитена, железных и автомобильных дорог и других инженерных объектов и технологических площадок, а также полос отвода, в том числе полос отвода железных дорог и автомобильных дорог, могут осуществлять на них строительство, эксплуатацию средств связи и сооружений связи. При этом собственник или иной владелец указанного недвижимого имущества вправе требовать от организации связи соразмерную плату за пользование этим имуществом, если иное не предусмотрено федеральными законами.В случае, если недвижимое имуф|| ство, принадлежащее гражданину илГ: юридическому лицу, в результате осуществления строительства, эксплуатации средств связи и сооружений связи не может использоваться в соответствии с его назначением, собственник или иной владелец в судебном порядке вправе требовать расторжения договора с организацией связи об использовании этого имущества.Статья 7 закона закрепляет правило, что сети связи и сооружения связи находятся под защитой государства.Важным является порядок регистрации права собственности и других вещных прав на объекты связи.В соответствии со статьей 8 данногозакона сооружения связи, которые прочно связаны с землей, и перемещение которых без несоразмерного ущерба их назначению невозможно, в том числе линейно-кабельные сооружения связи, относятся к недвижимому имуществу, государственная регистрация права собственности и других вещных прав на которое осуществляется в соответствии с гражданским законодательством. Особенности государственной регистрации права собственное™ и других вещных прав на линейно-кабельные сооружения связи устанавливаются Правительством Российской Федерации.Порядок государственной регистрации права собственности и других вещных прав на космические объекты связи (спутники связи, в том числе двойного назначения) устанавливается федеральными законами Важно отметить, что передача права собственности и других вещных прав на космические объекты связи не влечет за собой передачу права на использование орбитально-частотного ресурса.
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СВЯЗИ
Статья 10 регламентирует вопрос о землях связи. В соответствии с земельным законодательством Российской Федерации к землям связи относятся зе- мельные участки, предоставленные для нужд связи в постоянное (бессрочное) или безвозмездное с[х>чное пользование, аренду либо передаваемые на праве ограниченного пользования чужим земельным участком (сервитут) для строительства и эксплуатации сооружений связи.Предоставление земельных участков организациям связи, порядок (режим) пользования ими, в том числе установления охранных зон сетей связи и сооружений связи и создания просек для размещения сетей связи, основания, условия и порядок изъятия этих земельных участков устанавливаются земельным законодательством Российской Федерации. Размеры таких земельных участков, в том числе земельных участков, предоставляемых для установления охранных зон и просек, определяются в соответствии с нормами отвода земель для осуществления соответствующих видов деятельности, градостроительной и проектной документацией.Глава 3 закона устанавливает сле- •ющие виды сетей связи: федеральная кзь, единая сеть электросвязи Российской Федерации, сеть связи общего пользования, выделенные сети связи, технологические сети связи, сети связи специального назначения и сеть почтовой связи.Федеральную связь образуют все организации и государственные органы, осуществляющие и обеспечивающие электросвязь и почтовую связь на территории Российской Федерации. Материально-техническую основу федеральной связи составляют единая сеть электросвязи Российской Федерации и сеть почтовой связи Российской Федерации.Единая сеть электросвязи Российской Федерации состоит из расположенных на территории Российской Федерации сетей электросвязи следующих категорий: сеть связи общего пользования; выделенные сети связи; технологические сети связи, присоединенные к сети связи общего пользования; сети связи специального на- • чения и другие сети связи для переда- информации при помощи электромагнитных систем.Для сетей электросвязи, составляющих единую сеть электросвязи Российской Федерации, федеральный орган исполнительной власти в области связи: определяет порядок их взаимодействия, а в предусмотренных законодательством Российской Федерации случаях - порядок централизованного управления сетью связи общего пользования;в зависимости от категорий сетей связи (за исключением сетей связи специального назначения, а также выделенных и технологических сетей связи, если они не присоединены к сети связи общего пользования) устанавливает требования к их построению. управлению или нумерации, применяемым средствам связи, организационно-техническому обеспечению устойчивого функционирования сетей связи, в том числе в чрезвычайных ситуациях, защиты сетей связи от несанкционированного доступа к ним и передаваемой посредством их информации.Сеть связи общего пользования предназначена для возмездного оказания услуг электросвязи любому пользователю услугами связи на территории Российской Федерации и включает в себя сети электросвязи, определяемые географически в пределах обслуживаемой территории и ресурса нумерации и не определяемые географически в пределах территории Российской Федерации и ресурса нумерации, а также сети связи, определяемые по технологии реализации оказания услуг связи.Сеть связи общего пользования представляет собой комплекс взаимодействующих сетей электросвязи, в том числе сети связи для распространения программ телевизионного вещания и радиовещания.

Сеть связи общего пользования имеет присоединение к сетям связи общего пользования иностранных государств.Выделенными сетями связи являются сети электросвязи, предназначенные для возмездного оказания услуг электросвязи ограниченному кругу пользователей или группам таких пользователей. Выделенные сети связи могут взаимодействовать между собой. Выделенные сети связи не имеют присоединения к сети связи общего пользования, а также к сетям связи общего пользования иностранных государств. Технологии и средства связи, применяемые для организации выделенных сетей связи, а также принципы их построения устанавливаются собственниками или иными владельцами этих сетей.Выделенная сеть связи может быть присоединена к сети связи общего пользования с переводом в категорию сети связи общего пользования, если выделенная сеть связи соответствует требованиям, установленным для сети связи общего пользования. При этом выделенный ресурс нумерации изымается и предоставляется ресурс нумерации из ресурса нумерации сети связи общего пользования.Оказание услуг связи операторами выделенных сетей связи осуществляется на основании соответствующих лицензий в пределах указанных в них территорий и с использованием нумерации, присвоенной каждой выделенной сети связи в порядке, установленном федеральным органом исполнительной власти в области связи.Технологические сети связи предназначены для обеспечения производственной деятельности организаций, управления технологическими процессами в производстве.Технологии и средства связи, применяемые для создания технологических сетей связи, а также принципы их построения устанавливаются собственниками или иными владельцами этих сетей.При наличии свободных ресурсов технологической сети связи часть этой сети может быть присоединена к сети связи общего пользования с переводом в категорию сети связи общего пользования для возмездного оказания услуг связи любому пользователю на основании соответствующей лицензии. Такое присоединение допускается, если: часть технологической сети связи, предназначаемая для присоединения к сети связи общего пользования, может быть технически, или программно, или физически отделена собственником от технологической сети связи; присоединяемая к сети связи общего пользования часть технологической сети связи соответствует требованиям функционирования сети связи общего пользования.Части технологической сети связи, присоединенной к сети связи общего пользования, выделяется ресурс нумерации из ресурса нумерации сети связи общего пользования в порядке, установленном федеральным органом исполнительной власти в области связи.Собственник или иной владелец технологической сети связи после присоединения части этой сети связи к сети связи общего пользования обязан вести раздельный учет расходов на эксплуатацию технологической сети связи и ее части, присоединенной к сети связи общего пользования.Технологические сети связи могут быть присоединены к технологическим сетям связи иностранных организаций только для обеспечения единого технологического цикла.Сети связи специального назначения предназначены для нужд государственного управления, обороны страны, безопасности государства и обеспечения правопорядка. Эти.сети не могут использоваться л\я возмездного оказания услуг связи, если иное не предусмотрено законодательством Российской Федерации.Свявь для нужд государственного управления, в том числе президентская связь, правительственная связь, связь 

для нужд обороны страны, безопасности государства и обеспечения правопорядка осуществляется в порядке, определенном законодательством Российской Федерации.Сеть почтовой связи представляет собой совокупность объектов почтовой связи и почтовых маршрутов операторов почтовой связи, обеспечивающих прием, обработку, перевозку (передачу), доставку (вручение) почтовых отправлений, а также осуществление почтовых переводов денежных средств.Отношения в области почтовой связи регулируются международными договорами Российской Федерации, настоящим Федеральным законом и федеральным законом о почтовой связи, другими федеральными законами и иными нормативными правовыми актами Российской Федерации, а также законами и иными нормативными правовыми актами субъектов Российской Федерации в пределах их полномочий.Глава 4 Закона РФ "О связи" определяет порядок присоединения сетей электросвязи и их взаимодействия. Так, в соответствии со статьей 18 операторы связи имеют право на присоединение своих сетей электросвязи к сети связи общего пользования. Присоединение одной сети электросвязи к другой сети электросвязи и их взаимодействие осуществляются на основании заключаемых операторами связи договоров о присоединении сетей электросвязи.К договору о присоединении сетей электросвязи, определяющему условия оказания услуг присоединения, а также связанные с этим обязательства по взаимодействию сетей электросвязи и пропуску трафика, применяются положения о публичном договоре в отношении операторов, занимающих существенное положение в сети связи общего пользования. При этом потребителями услуг присоединения и услуг по пропуску трафика для целей настоящей статьи являются операторы сети связи общего пользования.Оператор, занимающий существенное положение в сети связи общего пользования, в целях обеспечения недискриминационного доступа на рынок услуг связи в сходных обстоятельствах обязан устанавливать равные условия присоединения сетей электросвязи и пропуска трафика для операторов связи, оказывающих аналогичные услуги, а также предоставлять информацию и оказывать этим операторам связи услуги присоединения и услуги по пропуску трафика на тех же условиях и того же качества, что и для своих структурных подразделений и (или) аффилированных лиц.Оператор, занимающий существенное положение в сети связи общего пользования на территориях нескольких субъектов Российской Федерации, устанавливает условия присоединения сетей электросвязи и пропуска трафика отдельно на территории каждого субъекта Российской Федерации.Порядок присоединения сетей электросвязи и их взаимодействия с сетью электросвязи оператора, занимающего существенное положение в сети связи общего пользования, и его обязанности при присоединении сетей электросвязи и взаимодействии с сетями электросвязи других операторов связи определяются в соответствии с правилами, утвержденными Правительством Российской Федерации.Также данный закон детально регламентирует такие вопросы, как организация государственного регулирования деятельности в области связи, регулирование использования и распределения радиочастотного спектра, выделение полос радиочастот и присвоение (назначение) радиочастот или радиочастотных каналов.Особое внимание уделяется государственному надзору за деятельностью в области связи, порядок осуществления которого определяется Правительством Российской Федерации.

Немаловажным является вопрос регулирования тарифов на услуги связи. Тарифы на услуги связи устанавливаются оператором связи самостоятельно, если иное не предусмотрено настоящим Федеральным законом и законодательством Российской Федерации о естественных монополиях.Тарифы на услуги общедоступной электросвязи и общедоступной почтовой связи подлежат государственному регулированию в соответствии с законодательством Российской Федерации о естественных монополиях. Перечень услуг общедоступной электросвязи и общедоступной почтовой связи, тарифы на которые регулируются государством, а также порядок их регу.м1рования устанав.и!вается Правительством Российской Федерации. Тарифы на универсальные услуги связи регулируются в соответствии с настоящим Федеральным законом.Что касается услуг связи, то на территории Российской Федерации они оказываются операторами связи пользователям услугами связи на основании договора об оказании услуг связи, заключаемого в соответствии с гражданским законодательством и правилами оказания услуг связи.Правилами оказания услуг связи регламентируются взаимоотношения пользователей услугами связи и операторов связи при заключении и исполнении договора об оказании услуг связи, а также порядок и основания приостановления оказания услуг связи по договору и расторжения такого договора, особенности оказания услуг связи, права и обязанности операторов связи и пользователей услугами связи, форма и порядок расчетов за оказанные услуги связи, порядок предъявления и рассмотрения жалоб, претензий пользователей услугами связи, ответственность сторон.Важно, что в случае нарушения пользователем услугами связи требований, установленных настоящим Федеральным законом, правилами оказания услуг связи или договором об оказании услуг связи, в том числе нарушения сроков оплаты оказанных ему услуг связи, определенных условиями договора об оказании услуг связи, оператор связи имеет право приостановить оказание услуг связи до устранения нарушения.В случае неустранения такого нарушения в течение шести месяцев со дня получения пользователем услугами связи от оператора связи уведомления в письменной форме о намерении приостановить оказание услуг связи оператор связи в одностороннем порядке вправе расторгнуть договор об оказании услуг связи.Статья 45 устанавливает особенности оказания услуг связи гражданам. Во-первых, договор об оказании услуг связи, заключаемый с гражданами, является публичным договором. Условия такого договора должны соответствовать правилам оказания услуг связи. Во-вторых, во всех случаях замены абонентского номера оператор связи обязан известить абонента и сообщить ему новый абонентский номер не менее чем за шестьдесят дней, если необходимость замены не была вызвана непредвиденными или чрезвычайными обстоятельствами. Далее, оператор связи без согласия в письменной форме абонента не вправе изменять схему включения его оконечного оборудования, работающего на отдельной абонентской линии.Абонент вправе требовать переключения абонентского номера, а оператор связи при наличии технической возможности обязан переключить абонентский номер на абонентскую линию в помещении, расположенном по другому адресу и находящемся во владении данного абонента. Переключение абонентского номера является дополнительной услугой.В случае прекращения у абонента права владения и пользования помещением, в котором установлено оконечное оборудование (далее - телефонизированное помещение), договор об оказании услуг связи с абонентом прекращается. При этом оператор связи, с которым прекращается договор об оказании услуг связи, по требованию нового владельца телефонизированного помещения в течение тридцати дней обязан заключить с ним договор об оказании услуг связи.В случае, если в телефонизированном помещении остались проживать члены семьи абонента, договор об оказании услуг связи перео<])орм.\яется на одного из них в соответствии с правилами оказания услуг связи.

Оператор связи до истечения установленного Гражданским кодексом Российской Федерации срока принятия наследства, в состав которого входит телефонизированное помещение, не имеет права распоряжаться соответствующим абонентским номером. При наследовании указанного помещения с наследником заключается договор об оказании услуг связи. Наследник обязан оплатить оператору связи стоимость оказанных услуг связи за период до вступления в права наследования.В соответствии со статьей 46 оператор связи обязан:оказывать пользователям услугами связи услуги связи в соответствии с законодательством Российской Федерации, национальными стандартами, техническими нормами и правилами, лицензией, а также договором об оказании услуг связи; руководствоваться при проектировании, строительстве, реконструкции и эксплуатации сетей связи и сооружений связи нормативными правовыми актами федерального органа исполнительной власти в области связи, осуществлять построение сетей связи с учетом требований обеспечения устойчивости и безопасности их функционирования;соблюдать требования, касающиеся организационно-технического взаимодействия с другими сетями связи, пропуска трафика и его маршрутизации и устанавливаемые федеральным органом исполнительной власти в области связи, а также требования к ведению взаиморасчетов и обязательным платежам; представлять статистическую отчетность по форме и в порядке, которые установлены федеральными законами и иными нормативными правовыми актами Российской Федерации;предоставлять по запросам федерального органа исполнительной власти в области связи для реализации его полномочий информацию, в том числе о техническом состоянии, перспективах развития сетей связи и средств связи, об условиях оказания услуг связи, услуг присоединения и услуг по пропуску трафика, о применяемых тарифах и расчетных таксах, по форме и в порядке, которые установлены федеральными законами и иными нормативными правовыми актами Российской Федерации.Оператор связи обязан создавать условия для беспрепятственного доступа инвалидов к объектам связи, предназначенным для работы с пользователями услугами связи, в том числе к местам оказания услуг связи и местам их оплаты на объектах связи.Оператор связи в целях информирования пользователей услугами связи о действующей на его сети связи нумерации обязан создавать систему бесплатного информационно-справочного обслуживания, а также предоставлять на платной основе, исходя из экономически обоснованных затрат, сведения об абонентах его сети связи организациям, заинтересованным в создании своих систем информационносправочного обслуживания.Ну, и, наконец, следует отметить, что закон предусматривает льготы и преимущества при пользовании услугами связи. Для отдельных категорий пользователей услугами связи международными договорами Российской Федерации, федеральными законами, законами субъектов Российской Федерации могут устанавливаться льготы и преимущества в части очередности оказания услуг связи, порядка и размера их оплаты.
Материал подготовилаС.Коваленко, замдиректора ИГиПа.
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9 октября в ТюмГУ состоя

лось общеуниверситетское посвя
щение в первокурсники. Новоис
печенные студенты поклялись:

ПСИХОЛОГИКлянусь Зигмундом Фрейдом, династией Леонтьевых, Выготским и Гиппенрей- тер и всеми психологами и психологинями, беря их в свидетели, исполнять честно, соответственно моим силам и моему разумению, следующую присягу:1. Считать научившего меня психологическому искусству наравне с Богом; всех учащихся на факультете считать своими братьями и сестрами. Помнить всегда, что все мы одна семья. Помогать во время сессии и не только.2. Клянусь ходить в библиотеку, как верующий в храм, и сдавать книги в срок; делиться пиццей, сосисками в тесте и последним глотком "Аква минерале". А иначе страдать мне психосоматикой и негативными аффективными следами.3. Клянусь, я не дам никому просимых у меня техник манипуляции и не покажу пути для подобного замысла; не использую трансовые методики и техники гипноза во вред ближнему своему.4. Клянусь, я ни в коем случае не буду использовать свои знания против людей, я не буду ставить диагнозы, давать советы и поучать, предоставив это людям, занимающимся этим делом, то есть врачам, психиатрам и учителям.5. Клянусь, что бы на психологическом тренинге или обсуждении группы я не увидел или не услышал касательно жизни людской из того, что не следует когда-либо разглашать, я умолчу о том, считая подобные вещи тайной.6. Мне, нерушимо выполняющему клятву, да будет дано в творчестве и успеваемости и благорасположение всех преподавателей факультета, преступающему же и дающему ложную клятву да будет вечная очередь в туалете и столовой.
ФИЛОЛОГИПоложа руку на студенческий билет, перед лицом своих товарищей торжественно клянусь:1. Клянусь пронести через всю жизнь знание всех букв русского алфавита.

А ну-ка первокурсник!Счастливые первокурсники сейчас могут с гордостью назвать себя полноценными студентами. Первое боевое крещение прошли на ура! Да, вы правильно догадались, речь пойдет о посвящении в студенты на отделении журналистики.Все было так: 25 сентября с утречка народ спешил в универ с пакетами, коробками, магнитофонами, гитарами в руках. И слышалось перешептывание:" Вы готовы к посвящению?" На переменах из холла отделения доносились звон гитар и песни. Все

2. Клянусь всегда здороваться с преподавателями, деканом и ректором, даже если их показывают по телевизору.3. Клянусь на всю жизнь запомнить запах столовских котлет и пирожков с яблоками.4. Клянусь никогда не списывать со шпаргалки, если можно списать с учебника.5. Клянусь не пропускать в день более двух пар, даже если в расписании стоит только одна пара.6. Клянусь всегда посещать университетскую библиотеку, даже если в ней нет света, книг и свободного места.7. Клянусь не применять во вред крылатые выражения типа "ин вино веритас".
БИОЛОГИ

(13 заповедей)Я, вступая в ряды студентов-биологов, торжественно клянусь:1. Приходить на занятия каждый день хотя бы к третьей паре.2. Научиться забивать микроскопом гвозди.3. Никогда не стирать белых халатов.4. Знать фамилии, имена и отчества декана, замдеканов, преподавателей, поварих. 5. Научиться кормить комаров с рук, ног и других выступающих частей тела.6. Никогда не употреблять.7. Знать, зачем же нужен пропердин.8. Знать, почему вода мокрая.9. Найти педальный ганглий у жука- плавунца.10. Всегда отстаивать честь студента- биолога в дачных автобусах.И. Никогда не спорить с комендантом общежития.12. Всегда успевать занять очередь в столовой быстрей заочников.13. Всегда угощать чупа-чупсом старшекурсников в день стипендии.
МАТЕМАТИКИМы, студенты первого курса факультета математики и компьютерных наук, вступая в братство студентов Тюменского государственного университета, клянемся:1. Горячо любить родной университет.2. Поддерживать и развивать его традиции.4. Уважать наших наставников.

преподаватели, старшекурсники любовались счастливыми лицами новичков, а иногда присаживались в круг и начинали подпевать.Во второй половине дня стены центрального корпуса тряслись в полном смысле слова. Это первокурсники, взявшись за руки и за ноги, бегали по этажам, доказывая старичкам-студентам, какие они ловкие и смышленые. Им пришлось ползать гусеницей друг под другом под песню "О, филфак, все равно филфак!" и испробовать на прочность коленки сокурсников. А также разузнать всеми правдами и неправдами о личной жизни из-

5. Клянемся также в том, что все наши дела, жизненная, нравственная и гражданская позиция будут соответствовать высоком}’ званию студента факультета математики и компьютерных наук Тюменского пхударственно- го университета.Клянемся в том:6. Что выучим математику от натурального числа до категорий и функторов.7. Что будем эрудированными от Гомера до Пелевина, от Фалеса до Колмогорова, от Федия до Эрнста Неизвестного.8. Что наши ответы будут радовать преподавателей на экзаменах, и при этом мы не будем пользоваться шпаргалками, написанными шариковой ручкой, а только напечатанными на компьютере.9. Клянемся быть веселыми, находчивыми, иметь развитое воображение, дабы подтвердить слова одного древнего великого грека, который сказал про одного из своих учеников: у него было недостаточно воображения, чтобы стать математиком, и он стал поэтом. Мы же станем МАТЕМАТИКАМИ и в том клянемся, клянемся, клянемся.
ГЕОГРАФЫПолучая высокое звание студента ЭГФ и приступая к исправительно-трудовой деятельности, я перед лицом своих товарищей торжественно клянусь:1. Знать Ф.И.О. декана, замдекана, всех преподавателей, лаборантов, аспирантов, коменданта, вахтеров, секретаря и прочих сотрудников ЭГФ.2. Регулярно призывать халяву в ночь перед экзаменом.3. Идя на экзамен, обязательно знать, как выглядит преподаватель и лекции соседа.5. Спать на лекции только на задней парте и не будить своим храпом преподавателя.6. Никогда не опаздывать на последнюю пару.7. Не разбивать спиртовые термометры в корыстных целях.8. В любом состоянии, в любое время суток безошибочно определять стороны света без компаса.9. Найденные в кабинете геологии минералы в карман не складывать.10. Белых пятен на карте не открывать.И. На занятия карты приносить не только игральные, но и топографические.

вестных личностей факультета и показать заранее подготовленные номера.У каждого отделения были свои герои- сюрпризы - это бабки-ежки с частушками, белое солнце пустыни, сказка про Винни- Пуха и Тигру, история о музе, шоу "Пираньи-авторучки". Одним словом, первый курс показал себя во всей красе.Свежеиспеченным студентикам предстоит еще многое отведать в настоящей студенческой жизни. А сейчас они по праву могут гордиться тем, что учатся в ТюмГУ.
Непосредственная участница 

событий Настька Моржова

равноправные 
студенты?Ишим, Нягань, Заводоуковск, Нижневартовск, Когалым - все эти города объединяет не только административное положение (они входят в состав Тюменской области - справка для несильных в географии личностей), но и следующее - в каждом из них работает филиал Тюменского государственного университета. Юноши и девушки по окончании 3-го или 2-го курса переводятся в главный вуз, и здесь начинаются вопросы Удается ли им адагпм(юваться в новой среде и привыкнуть к иному процессу учебы? Ведь в филиале у них бы\а текущая сессия, преподаватели по спецпредметам фиезжали раз в год на недельку - что за учеба? Как выяснилась. нормальная, и запас знаний у фили-аловцев ничуть не меньше, чем у местных студентов. Для учебы у них были все условия: удобные корпуса, библиотека, компьютерные классы. И обо всем этом они вам сейчас сами расскажут.

Ольга Игнатовская, факультет пси
хологии, 3-й курс.Я училась два года в Ишимском филиале. Так было удобно родителем - ближе к дому, и я при них. Переводить в главный вуз нашу группу должны были лишь в следующем году, но... Нас осталось 10 человек, и держать группу стало невыгодно и неудобно, к тому же нужно было делиться по специальностям - юридическая, клиническая и организационная психология. Нам предложили в знак сохранения группы всем остаться на одной специальности, мы объявили протест. И вот весь поток перевели в Тюмень. А еще в Ишиме нет базы для прохождения практики по криминалистике. Мне тяжело привыкнуть к учебе в Тюмени, здесь нам дают больший объем знаний, нужна бохее серьезная подготовка к семинарам (в Ишиме не было некоторой литературы). Но зато учиться стало гораздо интересней! В филиале мы все друг с другом общались, даже директор знал всех по имени, а тут много .\юдей незнакомых, чувствую себя скованно. Но самое главное, не считаю, что мы. фили- аловцы, в чем-то хуже и уступаем по объему знаний другим студентам.

Виктор Шмидт, ГМУ, 4-й курс.Я поступал в филиал города Ишима, потому что дома, согласитесь, проще. С адаптацией в Тюмени у меня нет проблем - у нас отдельная группа филиаловцев. Сложнее с учебой. В филиале у нас не было точной сессии, сдал экзамены в середине года - и забыл, хотя и тяжело с 

утра до вечера учиться. Здесь много внимания уделяется самостоятельной работе и есть для этого условия - литература, Интернет. Дискриминации со стороны студентов и преподавателей не ощущаю, у меня нет комплекса " я из филиала". Кто хочет учиться, тот будет учиться и в филиале, и в главном вузе.
Светлана Паренки, отделение жур

налистики, 4-й курс.Я из филиала города Нижневартовска. где проучилась два года. У нас было все для учебы - библиотека, компьютерный класс, преимущества Интернета ощутили здесь. Преподаватели приезжали к нам 

заездами. чита\и зарубежн}то и русскую литературу, журналистские предметы. Общеобразовательные дисциплины преподавали местные. Очень тяжело было привыкать к учебе в Тюмени, здесь нет текущей сессии, а в филиале мы могли сдать экзамен и в сентябре. Зимняя сессия на 3-м курсе была д\я нашей группы тяже.\ым А пытанием на прочность. Но учиться в гла₽ ном вузе мне больше нравится.
Олеся Астанина, финансы и кре

дит, 4-й курс.Училась в Ишиме, потому что к дому поближе и оплата поменьше. Первый год у нас было все как у нормальных студентов, а потом потом - по семь пар в день, когда приезжали преподаватели... Я, вообще, сразу хотела в головной вуз и сейчас очень довольна тем, что учусь в Тюмени. Ни отставания, ни меньшего объёма полученных знаний не ощущаю. Отношения в коллективе сложились нормальные, дружеские.
Денис Набойщиков, отделение 

журналистики, 4-й курс.Я учился в филиале города Нягань, после второго курса группу переве.ш сюда. В филиал поступал потому что дома проще. Но сложнее было с учебой, по пять штук лекций в день, а иногда и совс^^ ничего, расписание постоянно менялось, могли учиться и по праздникам. Здесь в коллективе освоился быстро, проблем в общении не было, да разве у журналистов они могут быть?Л" фнлиаловпам приставала 
Аня Романова

WTTTTTiTTTV 

Родились
6 октября 1887 г.
7 октября 1885 г.
8 октября 1849 г.
9 октября 1874 г.
10 октября 1861 г.
И октября 1885 Г.
12 октября 1350 г.

События, факты, происшествия
6 октября 1927 г.
7 октября 1959 г.
8 октября 1970 г.
9 октября 1872 г.
10 октября 1918 г.
И октября 1783 г.

Одна неделя в мировой истории (6 октября - 12 октября)
Шарль Эдуар Ле Корбюзье, французский архитектор.
Нильс Бор, датский физик, нобелевский лауреат 1922 года.
Иван Павлов, физиолог, создатель учения о высшей нервной деятельности.
Николай Рерих, художник, археолог, путешественник, писатель.
Фритьоф Нансен, норвежский путешественник, первым пересекший Гренландию на лыжах, лауреат Нобелевской премии мира.
Франсуа Мориак, французский писатель, лауреат Нобелевской премии по литературе 1952 г.
Дмитрий Донской, русский полководец, великий князь Владимирский и Московский, прославившийся победой в Куликовской битве.

12 октября 1909 Г.

В Нью-Йорке прошла премьера первого звукового фильма.
Советская автоматическая межпланетная станция "Луна-3" впервые в мире сфотографировала обратную сторону Луны и передала ее изображение на Землю. 
Лауреатом Нобелевской премии по литературе объявлен Александр Солженицын.
Выпущен первый каталог заказов по почте, состоящий из одной страницы.
Проведена реформа орфографии в русском языке (исключены "яти", "еры", апострофы и т.д.).
Образована Российская академия (не путать с Академией наук). Ее задачей по уставу было "вычищение и обогащение российского языка, общее установление 
употребления слов оного, свойственное оному витийство и стихотворение". На академию возлагалась обязанность составить российскую грамматику, российский 
словарь, риторику и правила стихосложения. В отличие от Академии наук Российская академия была задумана как вольное общество ученых и писателей, 
субсидируемое правительством.
В Москве открыт памятник первопечатнику Ивану Федорову. На следующий день у памятника появился венок с надписью "Первому мученику русской печати".
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